

DÉPARTEMENT FÉDÉRAL  
DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES

*Secrétariat général*

p.A. 25.13.330 - VAL/CAE  
p.A. 25.13.331

Berne, le 12 juillet 1989

- 1) - Aux Chefs de mission accrédités auprès de tous les pays européens
- 2) - Aux Chefs des missions/représentations/délégations permanentes à :
  - Bruxelles (Communauté)
  - Genève (ONU)
  - Genève (AELE)
  - Paris (UNESCO)
  - Strasbourg (Conseil de l'Europe)

700e anniversaire de la Confédération :  
Fête de la Solidarité : Volet européen

---

Madame, Monsieur l'Ambassadeur,

Celles et ceux d'entre vous qui ont participé à la Conférence des ambassadeurs de l'année dernière se souviennent des exposés présentés à cette occasion sur la conception générale de la trilogie des fêtes et activités prévues pour commémorer en Suisse les 700 ans de la Confédération. Cette année, vu le programme déjà très serré, seules les manifestations prévues à l'étranger (programme COCO) seront exposées par le Ministre W. Fetscherin.

Pour néanmoins vous tenir au courant de l'évolution générale du programme interne, et plus spécialement du volet européen qui intéresse beaucoup notre Département, nous vous adressons cette circulaire en vous invitant à vous prononcer sur un certain nombre de questions qui concernent votre/vos pays d'accréditation.

Pour "repandre le fil" où nous l'avions laissé l'année dernière, nous rappellerons que le message (88.038) du Conseil fédéral du 1.6.1988 concernant les festivités du 700e anniversaire a été, dans l'ensemble, fort bien accueilli par les Chambres fédérales qui en ont largement débattu en septembre/octobre 1988. Cet accueil positif a dès lors permis au Délégué, M. Marco Solari, et aux départements fédéraux "impliqués" de s'engager résolument dans la voie de la conception et de la planification des nombreux projets. A un peu plus d'un an de l'acceptation de son mandat, M. Solari a établi un bilan intermédiaire sur l'état des préparatifs en cours. Par rapport aux échéances qu'il s'agit, impérativement, de respecter, cette phase intermédiaire a duré plus longtemps que prévu et,

dans plusieurs cas, il devient urgent de réunir des éléments concrets et d'assurer le concours actif des personnalités et "acteurs" étrangers qui seront sollicités pour contribuer à la réussite des manifestations et activités à caractère international.

Celles-ci relèvent essentiellement du 3e volet de la trilogie, la "Fête de la solidarité" (cf. extraits ci-joints du rapport intermédiaire précité, annexe 1), où notre Département se trouve fortement engagé, même si la responsabilité première des projets a dû être confiée à des personnes extérieures au DFAE. Nous croyons utile de sérier les questions en requérant, le cas échéant, vos commentaires et/ou votre collaboration en attribuant une première priorité aux implications et aspects européens de la Fête de la solidarité (voir ci-après, "Rencontres européennes").

En suivant l'ordre de présentation du rapport intermédiaire du Délégué, nous relèverons ce qui suit (à partir du chiffre 2 "Konzeptionen") :

- ad 2.1. "Tag der internationalen Beziehungen"(Journée des relations internationales) le 14.6.1991 à Berne

Pour l'instant, le programme détaillé de cette cérémonie, qui marquera le coup d'envoi des manifestations à dimension internationale sur le plan national, n'est pas encore définitivement fixé et, dès que possible, il sera une nouvelle fois soumis à l'approbation du Conseil fédéral. Des sondages sont en cours pour nous assurer la participation des hôtes étrangers ou représentants des organisations internationales attendus, mais les invitations formelles ne pourront leur être adressées que lorsque le programme prévu aura été définitivement approuvé.

- ad. 2.2 "La Suisse humanitaire", juin (?) 1991 à Genève

La date précise de cette manifestation, qui s'inscrira dans le programme genevois - tout en revêtant une dimension nationale (vocation humanitaire) et internationale (ONU) - est encore ouverte. Dans la mesure du possible, il s'agira d'éviter des duplications dans le cercle des personnalités invitées avec celles conviées à la Journée internationale du 14 juin à Berne.

- ad 2.3. "Internationales Fest und Symposium Nord-Süd" (Fête internationale et Symposium Nord-Sud) du 12-25.8.1991. Partie rhéto-romane des Grisons et Coire

Cette manifestation centrale était originairement axée essentiellement sur le Tiers Monde. Déjà le message du CF du 1.6.1988 a corrigé cette approche en se référant à la "notion traditionnelle" de la solidarité qui, dans notre politique extérieure, doit s'étendre à l'ensemble de la communauté internationale. La "Fête internationale" comprendra des acteurs/participants des

5 continents, donc aussi de pays dits "industrialisés" (favorisés) de l'Europe et d'ailleurs. A ce stade, le nombre et les catégories des participants d'origine européenne à recruter pour cette "Fête internationale" ne sont pas encore déterminés. Le moment venu, nous y reviendrons pour faire appel à votre entremise ou à vos conseils quant aux groupes, ensembles etc. proposés par le responsable de ce projet.

- ad 2.4. "Europäische Begegnungen" (Rencontres européennes) du 1er au 7.9.1991 en Engadine et dans la plaine de Sils

Par rapport au message du 1.6.1988, la place impartie à l'Europe et aux interrogations (défis) que suscite son avenir, notamment auprès de la Jeunesse, a été considérablement élargie, aussi sous l'impulsion du Parlement. Partie intégrante de la Fête de la solidarité, les "Rencontres européennes" occupent dès lors une place majeure, aussi sur le plan politique, dans l'ensemble des activités commémoratives prévues. La signification et la portée de ces "Rencontres" a été décrite avec pertinence par l'Ambassadeur B. de Tscharnier, président du "groupe Europe", dans sa lettre du 9 juin dernier (cf. annexe 2).

Comme le précise le rapport intermédiaire, le programme des "Rencontres européennes" comporte trois éléments distincts :

- L'Europe de la Jeunesse face à l'Europe des défis;
- La Journée de l'Europe 1991;
- L'Epopée européenne (spectacle audiovisuel-multi-médias).

- ad 2.4.1 "Die Jugend Europas und die europäischen Herausforderungen" (L'Europe de la jeunesse face à l'Europe des défis) du 1er - 6.9.1991 en Engadine

A ce stade, la description de la conception du déroulement et des thèmes à aborder au cours de ces "Rencontres" entre Jeunes des 34 pays européens n'appelle pas encore de commentaires de notre part, mais vos remarques/suggestions éventuelles seront évidemment bienvenues. Avec le responsable principal du projet, M. Jürg Rother (président du "cartel" des Associations suisses de Jeunesse), nous examinons les possibilités de coopération et de contacts que peut offrir le Conseil de l'Europe (Fonds européen de la Jeunesse, Commissions de l'Assemblée parlementaire des "23" en association avec des représentants - "parlementaires" ou autres - de pays non-membres de l'Est-européen) pourraient participer utilement aux discussions envisagées entre la Jeunesse et leurs aînés européens, qualifiés pour se prononcer sur les thèmes figurant au programme.

Plusieurs parlementaires suisses, membres de notre Délégation auprès de l'Assemblée de Strasbourg, ont manifesté leur intérêt pour un tel dialogue, élargi à

des "collègues" de pays de l'Est. Des décisions allant dans ce sens devront être prises lors de la prochaine réunion de notre Délégation parlementaire (mi-septembre).

- ad 2.4.2 "Europatag 1991" (Journée de l'Europe), le 7.9.1991 dans la plaine de Sils

Le DFAE - et plus précisément le soussigné et sa nouvelle collaboratrice, Mme R. Roggen (qui prendra ses fonctions le 14 août) - assument la responsabilité principale d'organiser et de réaliser cette "Journée" qui - en même temps que la présentation du spectacle l'"Epopée de l'Europe" - clôturera les "Rencontres".

Maintenant que le gouvernement des Grisons a donné son accord aux conceptions générales de l'ensemble des projets dont la réalisation est prévue dans la partie rhéto-romane du canton, il devient urgent de vous soumettre un certain nombre de questions afin de pouvoir avancer les préparatifs et prendre les dispositions adéquates en vue d'assurer la participation des personnalités étrangères souhaitées, voire leur concours actif dans le cadre du programme esquissé (cf. annexe 3)

A cet effet, et en vous priant de vous reporter tant à la description sommaire figurant sous chiffre 2.4.2 qu'à l'annexe 3 précitée, nous vous saurions gré de répondre au questionnaire préparé à ce propos (cf. annexe 4). Autant que possible, vous voudrez bien nous envoyer vos commentaires avant la Conférence des ambassadeurs qui, cette année, s'ouvrira le

mardi 22 août 1989.

En respectant ce délai, vous nous permettrez de préciser l'un ou l'autre point au cours ou en marge de notre réunion annuelle. Vos indications seront aussi précieuses en vue de la prochaine réunion du "Groupe Europe", d'ores et déjà fixée au mercredi 30 août.

- ad 2.4.3 "Der Werdegang Europas" (L'Epopée de l'Europe), présentation les 6/7.9.1991 dans la plaine de Sils

Si, grâce au parrainage de grandes entreprises privées, ce projet conçu dans ses grandes lignes par le rédacteur en chef de "l'Hebdo" et membre du groupe "Europe" voit le jour, et les Rencontres des Jeunes et la Journée de l'Europe enrichiront leurs programmes d'une performance mémorable (mais nullement "grandiloquente" à l'instar de montages/spectacles commémoratifs présentés ailleurs). Une diffusion ultérieure appropriée du film TV à réaliser et du livre à éditer sur l'Epopée pourront suppléer aux frais élevés qu'occasionnerait le déplacement et la présentation en direct de ce spectacle dans d'autres villes que celles prévues (Genève, Strasbourg et Bruxelles).

- ad 2.5. Symposium "Die Schweiz im Ost-West-Umfeld" (La Suisse dans les relations Est-Ouest) fin septembre 1991 (en Suisse orientale)

Voici 2 semaines, M. le Conseiller national E. Mühlemann est venu exposer au Secrétaire d'Etat les grandes lignes de la conception de ce symposium qui - bien que bénéficiant d'un apport appréciable prélevé sur les crédits du Délégué - sera en grande partie financé par les milieux privés. M. Mühlemann nous recontactera en temps voulu pour discuter du choix des principaux protagonistes et thèmes à débattre lors de ce symposium qui, grâce aux moyens de communication les plus modernes mis en oeuvre à cette occasion, pourra être suivi par un très large public, dépassant largement les frontières de notre pays.

- ad 2.6. "Schlusstage im Tessin mit Symposium : Die Schweiz an der Schwelle zum neuen Jahrhundert" (Journée de clôture au Tessin avec un symposium : La Suisse au seuil du nouveau siècle) octobre 1991, au Tessin

Pas de remarque à ce stade si ce n'est que, en l'occurrence, il s'agira essentiellement d'un exercice "entre Suisses" qui s'interrogeront sur leur avenir.

- ad 2.7. "Jubiläumsfonds" (Fonds commémoratif ou Fonds du jubilé)

Outre la destination partielle des moyens de ce Fonds indiquée dans le rapport intermédiaire, il s'agira de décider bientôt de ses autres possibilités d'utilisation et d'alimentation. Vos éventuelles suggestions à ce propos, seraient bienvenues.

Comme l'illustre ce premier bilan des préparatifs engagés pour 1991, nous ne disposons que d'un temps très limité pour réaliser l'ensemble des manifestations prévues. Les tâches ne sont guère facilitées par l'extrême décentralisation géographique des projets, mais c'est là sans doute le "prix" à payer pour la préservation de nos diversités culturelles et de nos structures fédéralistes.

En vous remerciant d'avance de votre coopération, nous vous prions d'agréer, Madame, Monsieur l'Ambassadeur, l'assurance de notre considération distinguée.

Secrétariat général

*p.o. AL. Vallon*

(André-L. Vallon)